

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

Año XXVI - Núm. 1009

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

SECCIONES DEL PERIÓDICO

Reservación de los derechos de propiedad literaria y artística. No se permite la reproducción de los artículos de este periódico sin el consentimiento expreso de la editorial.

Correos de la mañana

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado.

## La desgracia de Maese Borel

Cuento

(Traducido del francés expresamente para LA ALMUDAINA.)

Maese Borel era efectivamente muy desgraciado. Entre los muchos caballos que tenía en sus cuadras, para venderlos en su mayor parte a la remonta, había uno blanco, blanquísimo, y que por eso y a pesar de ser el mejor de entre ellos, no lograba vender.

—No sirve un caballo blanco para el Ejército, le repitió siempre el coronel de la remonta. Se distingue de muy lejos y puede servir fácilmente de blanco a las balas enemigas.

Y Maese Borel se desesperaba, porque siendo su mejor caballo, hubiera podido venderlo por unos miles de pesetas.

Un día que fué a la ciudad, le llamó la atención un anuncio puesto a la puerta de una peluquería. Representaba un señor de lueda barba, y esa barba era mitad blanca como la nieve y mitad negra como azabache. Debajo del anuncio, había lo siguiente inscripción:

Efectos de la tintura Primrose. Reflexión un momento ante la barbería, y entró.

—¿Es verdad, preguntó, que tiñe bien esa tintura Primrose?

Por toda contestación, el barbero cogió del suelo un mechón de cabellos blancos, y sacando de un armario una botellita de tintura, tiñó el mechón que se convirtió en negro lustroso. Maese Borel quedó convencido.

—¿Y cuánto cuesta?, preguntó.

—Veinte pesetas.

—¿Es carísimo! Pero, en fin, la necesito y habré de comprarla. Dádmela dos botellas.

Y se las llevó a su casa. Nadie supo lo que hizo aquella noche.

A la mañana siguiente, el mozo de cuadra hizo irrupción en su cuarto, gritando:

—¡Maese Borel! Estrella, el caballo blanco, se ha vuelto negro.

—¿Bien? ¿qué?

El mozo, espantado, miró a su amo, y no dijo más.

Maese Borel prosiguió:

—Habrá tenido alguna alegría. Si de un disgusto el caballo se vuelve blanco, de una alegría bien puede volverse negro. Pero tú no comprendes eso. Marchate.

Y pasaron varios días y Maese Borel aguardaba en vano la visita del coronel de la remonta.

Otra mañana, el mozo de cuadra hizo nueva irrupción en su cuarto:

—¡Maese Borel! Estrella, el caballo blanco, después negro, se ha vuelto ahora rojo!

—¿No es posible!

Y se fué a la cuadra. Estrella, efectivamente, era rojo; más que rojo, colorado.

Maese Borel se volvió loco, se mesaba los cabellos.

Al día siguiente, tomó el tren para la capital, dispuesto a llenar de improperios al peluquero.

Llegó, e inmediatamente se dirigió a la barbería.

—¿Qué es esto?, dijo al barbero sacando del bolsillo un puñado de crines.

—Eso son crines de caballo; pero en verdad, es chocante, porque son rojas.

—Ya veremos si encontrará el asunto tan chocante como ahora dentro de algún tiempo. Le llevaré a V. a los tribunales, y pediré tres mil pesetas de indemnización por haberme echado a perder mi mejor caballo con su mentada tintura.

—¿Y qué?, preguntó el peluquero.

—V., si, V. Esto os enseñará a vender tintura que decís tiñe en negro y que después lo hace en rojo.

—Entonces ¿es un caballo que habeis teñido con mi tintura?

—¿No será para una mujer?

—¿Cuarenta pesetas de tintura! ¿Dos litros!

—Pues, amigo, mi tintura se hecha para los hombres y no para las bestias. Si me lo hubierais dicho, yo os hubiera advertido.

—¡Palabras, todo esto! ¡Para caución de excusa que no os valdrá!

—¿Y a qué queréis teñir un caballo en negro? preguntó el peluquero.

Maese Borel no había pensado en que seguramente se le haría esa pregunta.

Y para que no fuera adivinada su artimaña, marchóse cabizbajo y murmurando.

—¡Ya no he honradez en este mundo!...

PIERRE MILLE.

Pianos Chassaigne

Antigua Casa BANQUE, COLON, 86

## La huelga de ferroviarios

(De la prensa de Barcelona llegada ayer.)

Ribalta no es reservista

A pesar de lo que se ha dicho, el presidente de la sección catalana de la Unión Ferroviaria, don Pedro Ribalta, no es reservista, puesto que hace tiempo se le entregó su licencia absoluta.

Según nuestros informes, Ribalta ingresó voluntariamente en el regimiento cazadores de Tetuán, de guarnición en esta plaza, a la edad de 16 años, con objeto de cursar sus estudios en la Academia reglamentaria para seguir la carrera militar.

Promovido a cabo poco tiempo después, a sargento cuando estuvo en condiciones para ello.

Si no recordamos mal, al estrenarse en el teatro «Eldorado» de esta capital, la ópera del maestro Vives *La luz verde*, significóse en la protesta que hicieron colectivamente los sargentos de dicho coliseo contra dicha obra, por considerar que en ella se inferían ofensas a la benemérita clase por ciertas frases que el autor de la letra pone en boca de uno de los personajes.

Por esto sufrió un correctivo que lo perjudicó en el curso de sus estudios, y al cumplir el compromiso de servir cuatro años en el Ejército, que contraigo, se le concedió la licencia, ingresando luego en la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante.

La Prensa

La Mañana fustiga al señor Canalejas en el artículo de fondo porque dejó que se organizaran los ferroviarios, que ya habían triunfado cuando las huelgas de los ferrocarriles andaluces y del Sur.

Advierte que ahora hay 80.000 hombres dispuestos a la huelga, que llevan a la zaga a todo el proletariado español; y añade:

«Porque se queja el Gobierno si los dejó armarse hasta los dientes? Para conjurar el conflicto se entrega Canalejas a golpes teatrales y a medidas aparatosas.»

El *Liberal*, en el artículo de fondo que titula «Formalidad cuando menos», censura durante el exceso de declaraciones de unos y otros en el asunto de los ferroviarios, dificultando la solución del conflicto, y el exceso de letras de molde.

Dice que el Gobierno, con el decreto de llamamiento a filas, ha producido más alarma en la opinión pública que los mismos ferroviarios.

Añade que el primer alarmado ha sido el mismo señor Canalejas, que se ha rectificado recomendando el real decreto, y que este indica ó bien ligereza en los principios ó bien que solo quería hacer un ensayo.

Termina diciendo que no se gana así la confianza del país ni el sosiego de la propia conciencia.

—El País titula el editorial «La majeza, y en él dice:

Iremos inevitablemente a la huelga ferroviaria y probablemente a la huelga general por culpa de Canalejas y del Gobierno.

Por majeza fustigó Maura a Ferrer y por majeza el que tanto censuraba el llamamiento de reservistas les llama a ciegos por un mal entendido orgullo, empujando a una huelga general de la que él solo será el responsable.

—El *Universo* en el artículo de fondo que titula «Antojos de un ministro», arremete contra el señor Villanueva, que se permitió juzgar duramente la intervención del obispo de Barcelona en el conflicto ferroviario, apuntando con ligereza inconcebible que el prelado coincidía con el señor Lloroux.

Dice *El Universo* que tal manifestación coincide con las frases de *El Radical*, órgano del señor Lloroux, y que por tanto parece más bien que quien se halla de acuerdo con el jefe radical es el citado ministro.

Defiende la conducta del doctor La Guardia y dice que cumplió sus deberes de cristiano sin importarle las calumnias, sus interpretaciones que pudieran darse a su actitud.

—El *Imparcial* publica la opinión del señor Gasset sobre el conflicto ferroviario. Dice que debía buscarse una fórmula de concordia cuanto antes, examinando la razón que asalta a los obreros y las justificaciones para resistir oponen las Compañías.

Estas—añade—tienen que ir hasta donde consenta la posibilidad financiera, y los obreros tienen que conformarse con este límite, pues en caso contrario se verían privados de la razón.

Cree que se pudiera conseguir la armonía con la fijación de una escala gradual de aumentos sobre las ganancias en el interés de capital, para mejora del personal y del material.

De este modo cada empleado se contentaría con un interés en la prosperidad de la compañía a que pertenece.

Opina que hay remuneraciones visiblemente exiguas y jornadas de trabajo excesivas.

Dirigiéndose a los obreros les dice que abandonen todo temperamento intransigente y sugerencias violentas para lograr una solución de la huelga.

En la estación del Mediodía.—El expreso de Barcelona no sale.

Madrid 2.—Ningún incidente ha ocurrido en la estación de la Compañía de M. Z. A.

A la hora fijada se ha pasado lista por los militares a los ferroviarios que están sujetos al fuero militar.

Ahora se paga a cada uno de dichos ferroviarios 80 céntimos que les corresponden, como soldados.

Van pagados 800.

Siguen presentándose más ferroviarios reservistas.

El tren expreso de Barcelona no sale por temor a que comience esta noche la huelga en Zaragoza y quedar detenido. En uno de los despachos del Mediodía

se ha constituido la comisión militar que diaramente habrá de entender en la incorporación de ferroviarios reservistas y habrá de pasar lista a los mismos.

A las once de la mañana formaron en dicha estación unos 600 reservistas pertenecientes a la reserva del Ejército.

Erán maquinistas, fogoneros y factores. Se les leyeron por los jefes algunos artículos del código militar, puesto que son soldados, y se les advirtieron cuales eran sus deberes.

Se ha observado que como medida de previsión era mayor hoy en la estación del Mediodía el núcleo de fuerzas de orden público que de ordinario, aunque estaba discretamente oculto.

Actitud de la Compañía M. Z. A.

Un personaje de la Compañía de M. Z. A. nos ha dicho que la empresa está dispuesta no sólo a conocer 2.000.000 de pesetas para aumentar los sueldos de los ferroviarios, sino mayor cantidad si le da tiempo para estudiar la reforma.

Desearía la Compañía hacerlo este mismo mes, a no ser posible el día 14; pero no puede precisar la fecha fija en que terminará el estudio.

En la estación del Norte

La policía ha arrancado en la estación del Norte más de cien pasquines que se habían fijado en distintos sitios.

Los pasquines eran rojos y amarillos y contenían el mismo texto que los que fueron recogidos esta madrugada en la estación del Mediodía.

El despacho del jefe de la estación ha sido habilitado para que actúe la comisión militar que entiende en la incorporación de ferroviarios reservistas.

Componen dicha comisión un comandante, dos capitanes y dos tenientes. A las once se agruparon en dicha estación los ferroviarios reservistas oyeron la lectura de las ordenanzas militares.

## Revista teatral

«Las Máscaras»

Teatro Romea.—(Barcelona).—*Las Máscaras* comedia en cuatro actos de Henri Arthur Jonas, traducción de A. P. Maristany y J. Fabré y Oliver.

La obra es inconsistente, es falsa, y es de una inocencia y de una cundidez incomprensibles. Parece un artículo de revolucionario progresista español. Todo en ella es puramente externo, declamatorio.

Es un drama de tesis y no es un drama de ideas. En lugar de un drama moderno es un drama anticuado. Es vieja y anticuada la teoría, la tesis que sustenta, y es anticuada y vulgar y pobre el procedimiento dramático.

Sostener que la sociedad vive en perpetua mascarada, que la mayor parte de las gentes anda por las calles ocultos sus afectos, sus sentimientos, por la careta que los desfigura, y que hay que prescribir de la comedia social, elevando los ojos a las regiones de la mas pura idealidad, no es ninguna novedad. *El mundo comedia* es figura como frase hecha de uso corriente en todos los países desde hace siglos, hay infinidad de novelas de folletín con tesis idénticas. Además, a pesar de lo convencido que está de ello el autor, a pesar de sus disquisiciones y de sus frases, no se atreve a proclamar la emancipación todos los prejuicios sociales y acaba el drama con el estéril sacrificio de los enamorados por no hollar aquellas leyes sociales de que parece abominar mister Jones.

Ibsen, Galdós, infinidad de otros autores empezando por Solís y Leopoldo Cano, y hasta el propio don José Echegaray, basando el tema en una fábula algo más real y lógica, abordan mucho más francamente el mismo problema y proclaman el derecho a la vida y a la felicidad.

El procedimiento, además, de *Las máscaras*, la fábula dramática y su desarrollo es deplorablemente vulgar y melodramático. Parece tener la obra su filiación en Octavio Feuillet y en Georges Ohnet más que en el teatro de ninguno de los autores modernos. Parece imposible que el autor que supo construir *Los hipéritas* haya escrito *Las máscaras*. Las escenas pifioriales de la comedia carecen de brillantez; cuando el autor quiere elevarse cae en el romanticismo y en la acción melodramática y falsa, como en la violenta y antitética escena en que Ser Brals se juega a los naipes a su mujer. En el acto último, el mejor de la comedia, asoma un momento el talento de Mr. Arthur Jones en la primera escena entre Dolly y David Remon, pero tan fugazmente que los destellos luminosos quedan al punto apagados por el desenlace, que no es ninguna solución.

Y es que, además, no logra tampoco sublimarnos el autor, la figura del protagonista, del astrónomo, que no tiene ninguna consistencia psicológica, como no la tiene tampoco casi ninguno de los demás personajes. No corresponden las frases y las declamaciones a la espiritualidad de las figuras.

## PALMA

Con motivo del accidente ferroviario ocurrido en Alicante, nuestra Cámara de Comercio ha dirigido hoy a la de aquella ciudad el siguiente telegrama:

«Alicante.—Cámara de Comercio. —Nombre compañeros y propio expreso sentimiento grave accidente ferroviario. Presidente, Ricardo Roca.»

Anteanoche en el «Centro de Estudios Prácticos» dirigido por las señoras doña Francisca Augusta Mateu y doña Antonia Mateu, profesoras la primera de encajes y bordados y la segunda de música, se celebró la apertura de curso y re-

partición de premios a los alumnos y alumnas del referido Centro.

En una de las salas se hallaban expuestos hermosos trabajos de encajes, bordados y pinturas sobre cristal confeccionados por los alumnos y alumnas.

Después de terminada la repartición de premios los invitados fueron obsequiados con un *lunch*, cantándose bonitas piezas.

El acto finalizó con la representación de una comedia.

Los gastos ocasionados por las obras verificadas por administración en los edificios provinciales durante el mes de Agosto último ascendieron a 1761'60 pesetas en la siguiente forma:

Casa Palacio de la Diputación Provincial, 711'35 pesetas; Casa de Misericordia, 170'64 id.; Hospital, 496'19 id.; y Casa de la Puig dels Bons, 383'42 id.

En Pollensa la Benemérita detuvo a un individuo por haber agredido a otro con un palo, produciéndole varias heridas y contusiones.

La Banda Mallorquina que dirige don Andrés Gelabert ejecutará esta noche de 7 a 9 en el paseo del Borne el siguiente programa:

Paso doble, «Arco Iris». — Vals, «Sol». — Fantasia, «La Viuda Alegre». — Mazurka, «La Sultana». — Paso doble, «El Anunciador».

Se halla vacante una plaza de ayudante gratuito de la sección de Ciencias del Instituto de Mahón.

Los aspirantes a la misma deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de la Universidad de Barcelona dentro el plazo de 20 días.

La guardia civil del puesto de Felanitx, da cuenta de haber denunciado al Juez municipal de la misma a dos individuos por haber sostenido una reyerta, resultando ambos con leves contusiones.

Ayer nos visitó don Pascual Martorell manifestándonos que el telegrama publicado ayer por LA ALMUDAINA referente a haber recibido la alcaldía de Barcelona un ejemplar de la Marcha del Rey Jaime I debe referirse seguramente a una copia que de la referida Marcha envió dicho señor a aquel Ayuntamiento, que compuso y dedicó al alcalde de Palma con motivo del proyecto de erección de un monumento al Rey Don Jaime I.

Nuestro amigo el abogado don Luis Canals, nos comunica, que al igual que en años anteriores, desde primeros de este año, han empezado las clases de la Academia de Derecho que tiene establecida.

Se halla vacante y ha de proveerse por la Junta calificadora de aspirantes a destinos civiles una plaza de auxiliar mecanógrafo con 1.000 pesetas anuales.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia, ha publicado una circular con el estado general del Plan de aprovechamientos forestales de los montes públicos a cargo del Ministerio de Hacienda, para el año 1912 a 1913, seguido del pliego de reglas facultativas de 15 de Abril de 1898 para que llegue a conocimiento de los Ayuntamientos dueños de montes y de la guardia civil encargada de su custodia.

Al propio tiempo previene a dichas corporaciones municipales que deben ingresar oportunamente en la Tesorería de Hacienda, el 10 por 100 de los valores que los aprovechamientos alcanzan en los remates y durante el próximo mes de Octubre, el del importe del valor de las tasaciones de los disfrutes vecinales, a tenor de lo prescrito en los artículos 16 y 17 del Reglamento para el régimen de esta Sección de fecha 14 de Agosto de 1900.

El señor Juez de Instrucción del distrito de la Lonja, cita, llama y emplaza a Juan Barceló Alcover para que se presente a dicho Juzgado para declarar en la causa que se sigue por incendio.

El cometa de Gale, cuya visibilidad, desde nuestras latitudes, fué anunciada oportunamente por la Sociedad Astronómica de España y América, ha sido observado, el 1 de octubre, por un grupo de socios de dicha entidad en el Observatorio social «Uracia», sirviéndose del ocular Grubb. El cometa aparece como una nebulosa globular de quinta magnitud, muy atenuada de brillo por el crepúsculo y las brumas atmosféricas. Es visible perfectamente con gemelos de teatro, vislumbándose un rudimento de cola. El cometa mejorará en condiciones de observación, manteniéndose durante unos días con el mismo brillo. He aquí dos posiciones, calculadas por el señor Ebell, 5 de octubre; ascensión recta, 15 h. 29 m.; declinación neutral, 1° 11, 10 de octubre:

ascensión recta, 15 h. 38 m.; declinación boreal, 6 h. 30 m.

La hora más apropiada para observar este cometa, es hacia las 6 h. 30 m. tarde.

En el Centro Instructivo se celebrará hoy a las nueve de la noche una velada literaria musical terminando ésta con varios bailes.

## El temporal

Debido al rudo temporal que encontró en su travesía de Barcelona a Palma el vapor *Rey Jaime I*, que llegó ayer mañana con retraso, el vapor *Balear* que debía salir anoche para la ciudad condal, suspendió su salida, aplazándola para esta tarde a las cuatro.

Anoche también suspendió su salida para Ciudadela el vapor *Menorquín*, aplazándola para tan pronto abanque el tiempo.

Esta mañana es esperado de Barcelona el vapor *Bellever*, por no haber recibido anoche la Islaña, telegrama de haber suspendido la salida.

A la una de la tarde de ayer entró en la bahía un vapor de nacionalidad francesa, no tomando entrada.

El motivo de su venida a este puerto fué con el objeto de recoger un telegrama de la Central de Telégrafos.

## La huelga solucionada

Anoche a las ocho y cuarto recibimos telegramas urgentes de Madrid y de Barcelona dándonos cuenta del acuerdo de los ferroviarios catalanes de volver al trabajo, aceptando las promesas del Gobierno y de las compañías.

Instantáneamente expusimos la grata noticia en la fachada de nuestra redacción, noticia que el público leía con verdadero interés.

## De Sociedad

Por Real decreto de 30 de Septiembre último ha sido promovida a la plaza de Teniente Fiscal de la Audiencia Territorial de Valencia, nuestro distinguido amigo don Carlos Lago Freire, Juez de primera instancia e instrucción del distrito de la Cathedral de esta ciudad.

Al felicitar al señor Lago por su merecido ascenso, sentimos su separación de entre nosotros donde tantas simpatías se captó.

Con las formalidades de costumbre juró ayer el cargo de Abogado, el distinguido joven don Alejo Corbella.

En el vapor correo de Barcelona llegó ayer el Teniente Coronel de Ingenieros retirado don Angel María Rosell que acompañado de sus distinguidas hijas regresó de Viena donde fué para asistir al Congreso Eucarístico.

En el vapor *Rey Jaime I*, llegaron ayer de Barcelona, don José Ponsa, don Olegario Ponsa y familia, don Salvador Abril y señora, doña Concepción Gual, doña María T. Gual, señora de Ramón é hija, don Guillermo Muller y señora, don Guillermo Gelabert y señora, don Joaquín Matas, don Simón Brusotto, don Bernardo de Garro, don Pedro Nadal y señora, don Pedro Gual, don Miguel Caldentey, don Francisco Blanes, don Pedro J. Pastor y señora, don Sebastián Gubert, don José Benafont y don Nicolás Redecilla y señora.

De Argel, en el vapor *Miramar*, llegaron ayer don Cristóbal Colom, don Juan Colom, don Miguel Gil y don Gabriel Vidal.

En el vapor *Menorquín*, llegaron ayer de Ciudadela, don Leocadio Mira y don Ramón Delgado.

## Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Beneficencia y Fomento don José Sampedo; del de Obras, don Pedro Giménez; del de Ensanche y Murallas, don Juan Horrach; del de Gobierno y Policía, don José Mir y del de Alumbrado, don Damián Bonazar.

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse mañana el Ayuntamiento son los siguientes:

Oficio del Director de la Escuela de Artes y Oficios sobre el auxiliar de Academia de Corte y Confección.

Varlos dictámenes de obras. Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía sobre la inspección de matanza de cerdos.

Otro ídem proponiendo adjudicación de la subasta de los barrios de limpieza. Dictamen de la Comisión de Hacienda distribución de fondos. Dictamen de la Comisión de Ensanche proponiendo el desvío de una cañería del Ensanche. Otro ídem concediendo permiso a don Juan Aguiló para construir una casa en la calle 85.

Dictamen de la Comisión de Fomento dando de alta en el padrón de vecinos a don Francisco Cerdá y Vila. Otro ídem proponiendo los señores que han de calificar los trabajos presentados

al Concurso para conceder el premio ofrecido para la obra «Castilla del Cívismo».

Otro ídem concediendo permiso a don Gabriel Juan.

## De las Islas Andraitx

El puente del torrente de «Ne rose», de S'Arracó y el edificio para la instalación de la maquinaria de la nueva Central Eléctrica están ya a punto de terminar, siguiendo con actividad las obras de construcción del teatro «Argentino».

—El lunes de esta semana llegó a este pueblo procedente de la Isla Conejera en cuyo presta sus servicios, nuestro paisano don Juan Juan y Roselló. Ha venido algo enfermo, pero, si bien la enfermedad requiere serios y esmerado cuidados, se confía que tendrá feliz terminación. Hacemos fervientes votos por que así sea, y porque venga pronto y sea completo el deseado restablecimiento.

—A propuesta de la mayoría de los patronos de pesca de Andraitx ha sido nombrado por la autoridad de Marina del Distrito, Guardia Pesca Jurado el patrón Miguel Genovari y Bosch.

El día 24 ante el señor Ayudante de Marina y a presencia de dos testigos prestó juramento, obligándose a denunciar inmediatamente cualquier infracción a las leyes y reglamentos de pesca, y se leyeron los artículos del Código penal común, que se refieren a las penas que pueden corresponderle, como encubridor y por denuncia falsa o falso testimonio.

El señor Gobernador con el fin de darles facilidades y evitar que los presupuestos adolezcan del vicio de nulidad, publicará en el próximo número del *Boletín Oficial* una circular dando instrucciones concretas sobre el asunto a fin de evitar a los Ayuntamientos las consignativas molestias.

## La supresión de los Consumos en los pueblos

Siendo varios los Ayuntamientos de esta provincia que al igual que el de Capdepera han manifestado deseos de suprimir el impuesto de consumos sustituyéndolo por un reparto general, y a este efecto han pedido instrucciones a este Gobierno civil.

El señor Gobernador con el fin de darles facilidades y evitar que los presupuestos adolezcan del vicio de nulidad, publicará en el próximo número del *Boletín Oficial* una circular dando instrucciones concretas sobre el asunto a fin de evitar a los Ayuntamientos las consignativas molestias.

El señor Gobernador con el fin de darles facilidades y evitar que los presupuestos adolezcan del vicio de nulidad, publicará en el próximo número del *Boletín Oficial* una circular dando instrucciones concretas sobre el asunto a fin de evitar a los Ayuntamientos las consignativas molestias.

El señor Gobernador con el fin de darles facilidades y evitar que los presupuestos adolezcan del vicio de nulidad, publicará en el próximo número del *Boletín Oficial* una circular dando instrucciones concretas sobre el asunto a fin de evitar a los Ayuntamientos las consignativas molestias.

El señor Gobernador con el fin de darles facilidades y evitar que los presupuestos adolezcan del vicio de nulidad, publicará en el próximo número del *Boletín Oficial* una circular dando instrucciones concretas sobre el asunto a fin de evitar a los Ayuntamientos las consignativas molestias.

El señor Gobernador con el fin de darles facilidades y evitar que los presupuestos adolezcan del vicio de nulidad, publicará en el próximo número del *Boletín Oficial* una circular dando instrucciones concretas sobre el asunto a fin de evitar a los Ayuntamientos las consignativas molestias.

El señor Gobernador con el fin de darles facilidades y evitar que los presupuestos adolezcan del vicio de nulidad, publicará en el próximo número del *Boletín Oficial* una circular dando instrucciones concretas sobre el asunto a fin de evitar a los Ayuntamientos las consignativas molestias.

El señor Gobernador con el fin de darles facilidades y evitar que los presupuestos adolezcan del vicio de nulidad, publicará en el próximo número del *Boletín Oficial* una circular dando instrucciones concretas sobre el asunto a fin de evitar a los Ayuntamientos las consignativas molestias.

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacínada, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Utilísima en la estitueg habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.  
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

### CUEVAS DELS BAMS.—MANACOR

Las más auténticas y ricas en belleza de la isla.—Iluminadas con luz eléctrica.—Ida y vuelta en un mismo día.—Carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 250 por cada persona de aumento

hasta la fecha y realizada esta emprender los estudios para fijar los precios definitivos.  
Los reunidos se prometieron trabajar con interés este asunto para poderlo dejar terminado cuanto antes.

### El "Fomento del Turismo," y las Carreteras de Mallorca

La Sociedad "Fomento del Turismo," verdaderamente interesada en que sea un hecho la buena circulación por las carreteras existentes en Mallorca a fin de facilitar el tránsito por ellas de los automóviles y carruajes que conducen a los turistas que vienen a visitar a esta bella Isla, ha elevado respetuosa instancia al Excmo. Sr. Ministro de Fomento llamándole la atención acerca del deplorable estado en que se encuentran diversas secciones de dichas carreteras y pidiéndole que con toda la prontitud posible y que el caso requiere ordene que en definitiva se proceda a las referidas secciones, especialmente de las comprendidas en las carreteras de Palma a Alcudia, Palma a Andraitx y Palma a Capdepera cuyos presupuestos hace años que están aprobados y los cuales esta Jefatura de Obras públicas incluye en las relaciones de cada año de las obras que han de efectuarse en esta provincia.

El "Fomento del Turismo" robustece su pedimento con la indicación de que, aparte de exigir las necesidades del país, la industria del Turismo que ahora empieza a desarrollarse en Mallorca reclama que las vías que cruzan a ésta, estén en un estado por lo menos presentable.

### Teatros

#### Baleares

En viata del éxito obtenido por el terceto Fons, Góiri, Tarazona y Sendra en la ópera "Tosca" y a petición del público la empresa ha conseguido que hoy domingo cante dicha ópera alternando con la "Troupe Mongadors" procedentes del teatro de Moscú y de Novedades de Barcelona.

El orden de la función es como sigue:  
1.º Escogido programa de cine proyectándose la película de gran éxito de 500 metros "La Condesa Ninfa".  
2.º "Troupe Mongadors".  
3.º Escogido programa de cine.  
4.º "La Tosca" por el terceto.  
5.º Variadísimo e interesante programa de cine.  
6.º "Troupe Mongadors".

A causa de la gran duración del espectáculo las sesiones empezarán a las cuatro en punto.

### CULTOS

#### Para hoy

##### Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en Santa Catalina de Sena dedicadas a Nuestra Señora del Rosario: Exposición a las seis y media y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario; a las siete y media misa de Comunión general con pláticas; a las diez misa mayor cantada por la Rda. Comunidad y sermón por el R. don Jaime Sastre, Pbro.; a las doce, durante una misa se rezará la segunda parte del Rosario, por la tarde a las seis, rezada la tercera parte del Rosario, se continuará la novena de Nuestra Señora del Rosario, con sermón por el mismo orador y reserva de S. D. M.

Desde las doce de la tarde del día 5 hasta las doce de la noche del día 6 puede ganarse indulgencia plenaria, *toties quoties*, visitando la capilla de la Santísima Virgen del Rosario.

#### Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. señor don Mateo Rotger canónigo.

En San Nicolás, fiesta en honor de Nuestra Señora del Rosario: A las diez Tercia, exposición del Santísimo y Misa mayor con sermón por el Rdo. don Francisco Fluxá, Pbro.

En la Merced, a las siete y media, misa de Comunión general para los Escravos del Santísimo; a las diez Misa mayor solemne con exposición y procesión por el interior del templo.

En Montesión, a las siete y media misa de Comunión general para los Congregantes del Sagrado Corazón de Jesús, con exposición, música y cánticos; por la tarde a las seis y media, exposición, Rosario, ejercicio del Sagrado Corazón, sermón por el Rdo. P. Francisco de P. Cuadras, Director de la Congregación y reserva. Terminada la función habrá imposición de medallas.

En el Socorro, a las siete y media, misa de Comunión general para los socios de la Guardia de honor, por la noche, después del Rosario, el ejercicio de la Hora Santa.

En San Jerónimo, fiesta en honor de Nuestra Señora del Rosario: A las diez Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. don Jerónimo Petro, Rector de la Soledad.

En la Iglesia de PP. Capuchinos, día 6 domingo. A las seis de la tarde, expuesta S. D. M. y después de rezada la Corona Franciscana, se dará principio a la piadosa devoción de los cinco domingos de las Sagradas Llagas de San Francisco de Asís, enriquecida con indulgencia plenaria cada domingo por el Papa León XIII.

Los sermones de los cinco domingos estarán a cargo de los Rdos. PP. de la Residencia y de Rdos. Sacerdotes terciarios.

rios. Para el domingo último se repartirá, a su tiempo, un programa especial.

1.ª Toda la parte de canto estará a cargo de la "Capilla Serafica".  
2.ª Se recomienda encarecidamente a los Hermanos Terciarios, Archicofrades del Cordón y demás fieles la asistencia a dichas funciones a fin de participar de la gracia extraordinaria de la bendición Papal que se dará el último día.

#### Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Buen Camino en Santa Cruz.

#### Para mañana

##### Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en Santa Catalina de Sena dedicadas a Nuestra Señora del Rosario: Exposición a las seis y media y primera parte del Rosario; a las diez Misa cantada y segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde a las seis, después de rezada la tercera parte del Rosario, continuación de la novena y reserva de Su Divina Majestad.

#### Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Divino Amor en San Felipe Neri.

#### Santorial

Hoy.—Nuestra Señora del Rosario; san Bruno fundador; santas Eudicia y Fe. Jubileo del Rosario.  
Mañana.—Santos Marcos papa y Martín abad, mártires.

Las calenturas biliosas, irritaciones violentas del estómago e intestinos con vómitos y diarreas, son corregidas con Cerevisina-carbónica-Artigues.

La Ingulvina Glol, es el medicamento insustituible para la curación de todas las enfermedades del estómago e intestinos.

Receta útil para los artríticos. Tómese la "Elixirina Dr. Graub" y combatais el reuma, arañitas, mal de piedra, gota, ciática, cólicos nefríticos, neuralgias, etc. Depósito general para la isla de Mallorca, Centro Farmacéutico.

#### LAMPARA "Z"

Hilo laminado IRROMPIBLE

#### PROFESOR DE FRANCÉS

Cursos bilingües, alternos y diarios.—Precios módicos. Informar en "Casa Anunciadora", Palacio, 8.

#### Carne de Membrillo superior

A 1 pta. 10 cts. kilo  
COLMADO RUBIO

#### HIERRO BRAVAIS

son el remedio más eficaz contra ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD, etc. Informar en "Casa Anunciadora", Palacio, 8.

#### SE DESEAN

vender algunas puertas y varios maderos, (Herrero). Informes Jaime II, 109.

#### PROFESORA INGLESA

Se abre el nuevo curso de lecciones de Inglés Informes "Casa Anunciadora", Palacio, 8.

#### RELOJERIA ALEMANA

GUILLERMO KRUG  
Gran surtido en relojes de bolsillo y pared.—Compostura a precios económicos.

COLON, 40 Y 44  
PALMA DE MALLORCA

#### Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS  
El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

#### NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.  
EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortaleciéndolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

#### RAQUITISMO

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar el estómago; tonifica y nutre más, y se puede usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, a los que transforma de pálicos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 36, MADRID. Se remite folletito a quien lo pida.

# TELEGRAMAS

## Huelga de ferroviarios

### Los ferroviarios catalanes acuerdan volver el lunes al trabajo.—La situación quedará normalizada

Madrid 4 a las 24  
Lo que dice Villanueva

El ministro de Fomento, señor Villanueva ha manifestado quedar asegurado el servicio mínimo de la Compañía de ferrocarriles del Sar. Añadió, refiriéndose a la vuelta de los reservistas a los puestos abandonados, que cuanto esté solucionado el actual conflicto, mientras el sea ministro, no consentirá que el personal disciplinado sea sustituido por huelguistas.

#### Una dimisión.—Presentación de revisores

Según se dice ha presentado su dimisión del Comité de la Unión el jefe presidente de la sección de ferroviarios del Norte habiéndose ofrecido incondicionalmente a la Compañía.

También se dice que el cuerpo de revisores en masa se ha presentado al señor Boix manifestando que están a disposición de la Compañía por si desea utilizar sus servicios.

#### Presentación de reservistas y de huelguistas

Comunican de San Sebastián que se han presentado 28 reservistas de dicha provincia de oficio maquinistas.

inmediatamente empezaron el servicio después de haberles leído la ley marcial y colocado que les fue el brazal.

Muchos huelguistas se presentaron también al jefe de la estación solicitando un brazal para trabajar durante la huelga caso de que se lleve a efecto con carácter general, negándose a la pretensión de estos dicho jefe por tratarse de un distintivo militar.

Los hechos van demostrando que en la capital donostiarra no hay simpatía para la huelga.

Madrid 5 a las 18  
Las Compañías están dispuestas.—Huelguistas alborotadores

El señor Canalejas y el ministro de Fomento señor Villanueva conferenciaron con los directores de las Compañías.

Estas están dispuestas a acceder pero desean con quien entendarse de los ferroviarios.

Los huelguistas se alborotaron, engrasando las líneas y pretendiendo agredir a los conductores del correo.

La Benemérita evita el acceso a las Estaciones, de las personas extrañas.

Llamamiento de las segundas reservas

La "Gaceta" de hoy publica un Real decreto autorizando al Ministro de la Guerra de acuerdo con el artículo 219, 220 y 121 de la Ley de Reclutamiento para llamar a filas a los individuos de la segunda reserva que hayan pertenecido al Batallón de Ferrocarriles y desempeñen empleos de cualquier clase en empresas ferroviarias, los cuales se incorporarán a los cuerpos respectivos continuando prestando los servicios actuales quedando sujetos a la jurisdicción militar, como si estuviesen en filas contándose el tiempo que permanezcan en esta situación como servicio en unidades activas.

El Ministro se encargará de dictar las instrucciones necesarias para que el personal que se moviliza pueda prestar el servicio a que se le destina.

#### Circular del Fiscal del Supremo

En la circular que ha remitido el Fiscal del Tribunal Supremo a los Fiscales de las Audiencias se hace resaltar la gravedad de la huelga anunciada.

Se dice en dicho documento que en el caso de llevarse a cabo la huelga anunciada sería un verdadero acto de rebeldía y crearía una situación anormal en todo el país y que por lo tanto el Ministerio Fiscal debe estramar su celo para depurar las responsabilidades que pudieran

alcanzar a los organizadores, directores y jefes y a todos cuantos toman parte en tan inusitado movimiento.

Como este afecta a la seguridad y libertad de quienes no quisieran secundario haciendo uso de un derecho tan respetable como el de los huelguistas, si es que alguno lo pudiera ostentar en la ocasión presente, a fin de que aquel derecho y la libertad de trabajo no resulten impunes y atropellados, sin perjuicio de las instrucciones especiales indicadas para el primero de ambos aspectos.

Respecto a garantizar la libertad de trabajo, deberá aplicarse seguramente el Código Penal, aplicándose también la ley de 27 de abril de 1909.

Cita varios artículos en los que se castiga severamente los atentados contra los que prestan servicio en los caminos de hierro a los que se considera como agentes de la autoridad.

Recomienda a los Fiscales que sigan con toda atención el desarrollo de los acontecimientos para que de esta manera puedan definir su verdadero carácter ya que puede llegar a constituir un verdadero conflicto económico encaminado a dificultar la acción del Gobierno y a ocasionar la ruina de la Nación.

#### Organizando el batallón de ferroviarios.—Un regimiento licenciado

Se ha formado el Real Decreto organizando el batallón de ferroviarios. De un regimiento han sido destinados los reservistas que pertenecían a empresas ferroviarias, teniendo dicho regimiento la misión primordial de adquirir práctica en los diversos servicios ferroviarios, quedando adicto a determinadas empresas.

Este regimiento tendrá 8 compañías distribuyéndose entre las diferentes regiones.

No secundan la huelga.—Trenes retrasados

Los maquinistas y el personal de talleres del depósito del Norte no secundan la huelga.

Los trenes-correos vienen retrasados.

Barcelona 5 a las 18  
Palabra de Canalejas de llevar al Parlamento el asunto el 14.—Impresiones optimistas

Esta madrugada el Gobernador señor Portela nos ha llamado a los periodistas manifestándonos que no había recibido todavía contestación del Consejo de Administración de la Compañía de Madrid-Zaragoza-Alicante, que reside en Madrid sobre el programa mínimo redactado por los ferroviarios catalanes.

Añadió el señor Portela que antes se había avisado con los delegados del Comité de la huelga y le había empeñado, en nombre del señor Canalejas, la palabra de honor como Ministro y como caballero, de que el día 14 de los corrientes llevaría el asunto de los ferroviarios a las Cortes, teniendo además la seguridad de que las Compañías están formalmente dispuestas a estudiar las peticiones y atenderlas en lo posible.

Los delegados obreros después de escuchadas las anteriores manifestaciones se retiraron del Gobierno civil.

El señor Portela hablando con los periodistas se ha mostrado francamente optimista.

Los delegados obreros han cuenta a sus compañeros de la entrevista con el Gobernador

Terminada la anterior entrevista los delegados obreros se han dirigido al local social comunicando a los reunidos las manifestaciones expuestas por el señor Portela.

Dichas manifestaciones en general han producido buen efecto entre los reunidos.

Esto, no obstante, esta mañana un

núcleo de ferroviarios descontentos se han dedicado a hacer atmósfera contra toda transacción, originándose con ello bastantes divergencias.

#### Reservistas que se presentan.—Huelguistas que vuelven al trabajo

En la estación del Norte y en la de la Compañía Madrid-Zaragoza-Alicante se han presentado hoy bastantes reservistas ostentando un brazal rojo, los cuales se han puesto inmediatamente a trabajar.

Por esta causa los servicios, singularmente en la estación de la Compañía del Norte, han mejorado mucho y en los talleres de dicha Compañía ha podido reanudarse el trabajo en algunas secciones.

En la estación de la Compañía de Madrid-Zaragoza-Alicante además de los reservistas se han presentado bastantes huelguistas siendo todos ellos admitidos nuevamente.

#### Expectación por el mitin de ferroviarios

Ha despertado gran expectación el mitin de ferroviarios anunciado para las cuatro de la tarde en el local "El Globo cantavó", situado en las inmediaciones del Palacio de Justicia.

Las resoluciones que se adopten en dicho acto serán de gran trascendencia.

#### Tren atestado

El tren de Francia ha llegado atestado de viajeros, lo que prueba que la huelga no ha entorpecido el tráfico de pasajeros y que estos muestran confianza.

#### Mitin ferroviario.—Orador que aboga por volver al trabajo.—Fin de la huelga

A las cuatro de la tarde se ha dado comienzo al anunciado mitin ferroviario.

Asistió gran concurrencia, si bien sólo se permite la entrada a los ferroviarios y a los representantes de la prensa.

El primer orador que ha usado de la palabra ha dicho que este medio día el Comité de huelga ha estado en el Gobierno civil en donde sobre la base de las promesas de la Compañía se ha pactado una fórmula de concordia.

Ha manifestado después el orador que entiende no debe confiarse en promesas y debe continuarse la huelga a todo trance.

Los otros oradores en cambio han abogado por volver al trabajo.

Al final del mitin se acordó por aclamación y entre grandes aplausos volver al trabajo el próximo lunes.

En el momento de telegrafiar, el público desconoce todavía la solución satisfactoria.

Reina con tal motivo gran expectación.

#### Conferencia de Canalejas con Portela.—Huelga solucionada.—Al trabajo

Madrid 5 a las 18:30 (Urgente)

El Presidente del Consejo señor Canalejas ha celebrado una detenida conferencia con el gobernador civil de esta provincia señor Portela.

Este ha dado cuenta al Presidente de la Asamblea celebrada por los ferroviarios, de Barcelona quienes depositaron en dicho acto toda su confianza en el Gobierno y en las Cortes para atender en lo justo sus peticiones.

En consecuencia cesará la huelga. Se cree que el próximo lunes la situación se habrá normalizado por completo, volviendo los ferroviarios al trabajo.

### NOTICIAS

#### Madrid 5 a las 18

##### Llegada de García Prieto.—La firma del Tratado franco-español

Llegó el ministro de Estado señor García Prieto anticipando su regreso de Cadix por aproximarse el momento de firmarse el Tratado franco-español.

#### NOTICIAS SUeltas

Madrid 4 a las 24  
Detención de Perezagua  
Comunican de Bilbao que el juez

de instrucción de Balmaseda ha intercedido la detención y encarcelamiento de Perezagua por haber sido confirmada por el Tribunal Supremo la sentencia por la que se le condena a dos meses y un día de prisión correccional por el delito de coacción cometido durante la pasada huelga a los concurrentes de un mitin celebrado en el pueblo de Ciervana.

Madrid 5 a las 18  
Reorganización del Centro de Comercio exterior

«La Gaceta» de hoy publica un Real Decreto reorganizando el Centro de Comercio exterior y de expansión comercial, separando los servicios de comercio exterior y creando un nuevo negociado para los mismos.

#### NOTICIAS

Madrid 5 a las 18

Interior contado. . . . . 84'30  
Interior fin de mes. . . . . 84'30  
Amortizable, 5 y 6. . . . . 101'55  
Amortizable nuevo. . . . . 95'00  
Banco de España. . . . . 448'00  
Compañía Tabacalera. . . . . 283'50  
Frances. . . . . 5'60  
Libras. . . . . 26'70  
Exterior. . . . . 92'05

MENCHETA

## EL CONFLICTO DE LOS BALKANES

Barcelona 5 a las 18  
«Para mantener la paz»

Viena.—Las cancillerías interesadas en la cuestión de los Balkanes se han puesto de acuerdo para hacer presión para mantener la paz, pero desde el momento que estalle la guerra se mantendrán en estricta neutralidad.

Escuadras italianas a los Estados balcanicos

Roma.—El Gobierno ha prevenido a los jefes de las escuadras italianas que están dispuestas a dirigirse a los Estados balcanicos al primer aviso.

#### Reclamando la declaración de guerra.—Embajadas apedreadas

Constantinopla.—Anoche una gran muchedumbre recorrió las calles principales de esta capital reclamando a grandes gritos que se declare la guerra a los Estados coligados en contra de Turquía en la cuestión de los Balkanes.

La multitud rompió a pedradas los cristales de la Embajada de Italia.

A la madrugada numerosos grupos han apedreado a las Embajadas de Bulgaria y de Grecia.

Las potencias y el «estado quo»

Salónica.—Se afirma que las potencias han manifestado a Turquía que no consentirán el cambio del *status quo*.

Reclamando la seguridad de las Embajadas.—Noticias de graves sucesos

Constantinopla.—Los Embajadores residentes en esta capital han visitado al Gran Visir reclamando seguridad para sus Embajadas.

Vuelve hablarse de graves sucesos ocurridos en la frontera, cuyas noticias no se han precisado.

En el Ministerio de la Guerra dicen que no tienen noticias.

Los turcos derrotan a los montenegrinos

Salónica.—Noticias recibidas de la frontera dan cuenta de que en un combate allí sostenido los turcos han derrotado a los montenegrinos.

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 5 a las 18:50  
Mujer agredida

En una casa de la calle de San Gerónimo un sujeto de 22 años de edad ha dado varias cachulladas, por la espalda, a una mujer de 26 años, acusándola de haberle hurtado 25 pesetas en billetes por el procedimiento llamado del gato.

El agresor ha sido detenido y la paciente ha sido conducida al Hospital.

Manifiesto de los ingenieros industriales

Los alumnos de la Escuela de ingenieros de Barcelona propiense dirigir un manifiesto a todos los escolares de España.

En dicho documento defienden la idea de un plebiscito para solucionar el pleito pendiente.

BUXAREU